

# FRATERNIDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES: Pago anticipado

Un mes, 50 céntimos.

Los socios de «Fraternidad Republicana» podrán suscribirse por 25 céntimos al mes.

ANUNCIOS  
a precios convencionales

ADMINISTRACION:  
P. Constitución, n.º 24.

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.—Sábado 21 de Marzo de 1908

Año II. — Núm. 63

## LA FÉ

Unos la han perdido y lo confiesan; otros también la han perdido y siguen aparentándola; algunos mienten al decir que la han perdido, porque nunca la tuvieron.

No es necesario añadir que nos referimos a los republicanos.

Son tres las categorías de hombres sin fé, de republicanos que, por no tenerla, son antes inútiles, y aun perjudiciales. De las tres categorías, la más perniciosa es la de aquellos que fingen una fé desvanecida, una fé que, si anidó algún día en sus corazones, es hoy considerada por ellos mismos como ilusión juvenil sin consistencia, como recuerdo vago de la juventud, como capricho fugaz. No es verdadera fé ni lo fué nunca la que se disipa al choque de los intereses, la que se modifica ante enseñanzas vulgares de eso que llaman la experiencia.

¡La experiencia, otra ilusión! Así llaman los viejos a la decrepitud y los jóvenes a la impotencia. Es un nombre vano, que encubre esterilidades ó flaquezas, una expresión sin realidad, una careta de cobardía.

Si existe la experiencia, es un estorbo; pero ni siquiera existe. ¿Ni de qué puede servirle a una colectividad, la menguada experiencia individual de quien la haya de veras adquirido? De casos análogos ó idénticos se deducen enseñanzas varias y aún contradictorias. La misma empresa que a un individuo le dió feliz resultado, pudo ser un fracaso para otro; lo que sucedió el

siglo pasado no es forzoso que se repita en éste. A las personas que invocan su experiencia debemos clasificarlas entre las numerosas calamidades públicas.

La historia, y no la experiencia individual de un cualquiera, es lo que hace para las naciones, al decir de algunos, función de experiencia colectiva. Tampoco esto es verdad. La Historia no enseña nada. Los hechos más veraces cada cual los interpreta a su gusto, y tal vez la crítica los tache de leyendas.

Lo que decimos para las naciones puede aplicarse a los partidos. El hombre de partido que no tenga abnegación es cantidad negativa, como el republicano que no tenga fé es cantidad despreciable.

Tened fé, jóvenes republicanos, fé que no se entibie, que no se calcule ni ceda, en la libertad, en la democracia, en la República, en la federación. Mantened viva la fé revolucionaria, la confianza en el pueblo y en vosotros mismos. No dudeis un instante de la eficacia, de la proximidad ni de la urgencia de la revolución. Vivid seguros de que alcanzaremos la victoria; creed en ella aun en el día de la derrota y en el momento mismo del desastre, que no son las derrotas un obstáculo, sino más bien un estímulo; dudad, si acaso, cuando sintais desalentados, pero al sentirlos, alejaos de nosotros, no contaminéis a los republicanos, que no merecís el triunfo ni sois dignos de vivir entre los revolucionarios. No merecen la República los vacilantes, los tibios, los

calculadores, los que llamais expertos, lo merecen y la conquistarán los que están dispuestos a todos los sacrificios.

N. ESTEVANEZ

## Alcoy y el automovilismo

Mañana, a las cuatro de la tarde, tendrá lugar en nuestra ciudad la inauguración y pruebas del automóvil construido en la «Escuela Superior de Industrias», por el alumno obrero José Guillem. Encarecemos la trascendental importancia de este hecho, no solo por lo que significa la realización de tan atrevida empresa, abordable ordinariamente solo para las grandes compañías constructoras, ni por el honor que, aparte y con prioridad del joven obrero que ha elaborado la máquina, le corresponde a Alcoy, que acredita una vez más el poderoso genio de sus hijos para las artes mecánicas, sino porque, si los resultados corresponden a las esperanzas y a los experimentos hechos en miniaturas en el taller, la fabricación de automóviles va a sufrir una notable reforma que los hará mucho más prácticos.

Sabido es que, hasta ahora, todos los automóviles conocidos gravitan sobre unos órganos llamados neumáticos que no son, sino unos tubos de cauchú en forma de toro y rellenos de aire que, protegidos de unas cubiertas mas resistentes de la propia sustancia, se ajustan exteriormente a las llantas de las ruedas, con el fin de servir de muelles suaves y muy elásticos, condiciones que exigen las extraordinarias velocidades del vehículo sobre suelos ásperos y con desigualdades. Estos neumáticos exigen que a intervalos de algunas horas se les vaya insuflando el aire que van perdiendo lentamente a través de sus paredes, pérdida que sino se repara los hace inservibles. Además suelen estropearse con bastante frecuencia, habiendo de ser recambiados y siendo su coste bastante elevado. En resumen: los neumáticos hacen molesto, engorroso y caro el uso de los automóviles.

A evitar estos inconvenientes tiende el automóvil cuyas pruebas van a verificarse mañana, puesto que los neumáticos son sustituidos por unos ingeniosos muelles, protegidos por cubiertas de cuero, inventados por el joven Guillem que los tiene patentados en España, y los patentará en varios países, si las pruebas dan resultado.

Ya publicamos en su día las mortales peripecias, las angustiosas luchas que ha tenido que sostener el perseverante constructor de la máquina, que hoy puede con orgullo mirar terminada su obra, que podemos calificar de colosal, que parece superior a sus fuerzas y que iniciada en un lóbrego y estrecho sótano de donde tal vez, por falta de medios y recursos, no hubiese podido salir terminada, mereció llamar la atención de algunas personalidades y la protección de la «Escuela Superior de Industrias» en cuyos talleres ha sido construida por el genial y aventajado alumno antes mencionado.

Mañana a las cuatro de la tarde saldrá el automóvil de la referida Escuela, recorriendo algunos kilómetros haciendo pruebas a varias velocidades. Sabemos de muchas personas que esperan con gran ansia é interés el resultado que, a ser provechoso, ha de causar una verdadera revolución en el automovilismo, y ha de añadir a la fama de Alcoy un nuevo título.

J. MARTINEZ.

## ALUCINACIONES

Entré por vez primera en el teatro Real poco antes de comenzar la ópera *Lucrecia*; los palcos y las butacas estaban casi vacíos.

Cuando terminó el acto primero, me levanté en mi asiento de palcos, vi que se hallaba ya el teatro lleno, y quedé sorprendido, deslumbrado. No me daba cuenta perfecta de dónde estaba y lo que veía.

Vea el lujo en sus manifestaciones más ostentosas; elegantísimos trajes de riquísimas telas aspirando inutilmente a cubrir los brazos moribundos, las redondas espaldas y los abultados senos de las mujeres que los lucían; magníficas pulseras, fabulosos aderezos y regias diademas; relampagueos en todas direcciones, producidos al quebrarse centenares de luces en millares de piedras preciosas; lo más delicado y de mejor gusto que el arte y la industria han inventado para halagar los sentidos y hacer de la compañera del hombre un ser mitológico.

Senti que el vértigo de la sensualidad se apoderaba de mí, y que la envidia clavaba fieramente sus garras en mi pecho, martirizándome hasta el extremo de no advertir que el acto segundo comenzaba.

Fijos los ojos en el salón, llegué a confundir todos los objetos, cual sucede siempre que se dirige con insistencia la mirada a un punto determinado, y vi trocarse todo

— 226 —

Ó sea un promedio de 4086 muertos cada año, que representa la vigésima tercera parte del total de las defunciones.

Por la índole del presente trabajo he agrupado en una sola casilla la tuberculosis pulmonar, laríngea, mesentérica, intestinal, diabética y generalizada, por cuya razón solo estudiaré esta enfermedad bajo un solo punto de vista.

### ORIGEN

Antiguamente se decía que la *tisis* era una extenuación ó consunción gradual y lenta de todo el cuerpo con ulceración en algún órgano, ignorándose la causa específica de la enfermedad, pero hoy día, merced a los experimentos de Villemin primero, y a los descubrimientos de Koch después, se sabe cual es el origen de la terrible dolencia, conocida en el mundo con el nombre de *tuberculosis*.

Se llama así porque dicha enfermedad se halla caracterizada por la producción de tubérculos (1)

(1) Pequeños tumores ó especie de producción ó de generación orgánica formada por una materia

en un punto cualquiera del organismo, pero especialmente en el pulmón.

Desde que en 1840 comenzó a aplicarse el microscopio en todos los países para el análisis de las lesiones tuberculosas, se verificaron numerosos experimentos hasta que en 1882 el célebre Doctor alemán Roberto Koch, que posee uno de los laboratorios ó centros de estudios bacteriológicos mejores del mundo, dió a conocer el resultado de sus observaciones y demostró que la causa de la tuberculosis es un bacilo de los más pequeños de la especie, puesto que su longitud iguala a lo sumo al diámetro de un glóbulo de sangre, si bien casi siempre es mucho menor y mide de tres a diez micromilímetros de longitud y un cuarto de micromilímetro (1) de anchura siendo su coloración característica. Dicho Doctor logró

opaca de un amarillo pálido que tiene al principio en la época de evolución llamada de crudeza una consistencia análoga a la de la albúmina concreta, pero más fuerte y ablandándose por grados adquiere la consistencia y el aspecto del pus (Diccionario de Luis P. de Ramón).

(1) Parte pequeña del milímetro.

— 227 —

aquello en un campo árido y extenso por el que unas sombras cubiertas de andrajos vagaban, encorvándose de cuando en cuando para recoger algunas raices que se llevaban ansiosamente á la boca.

De-pués, y de igual manera que se desvanecen y cambian las figuras en el kaleidoscopio, vi grupos de casas pequeñas y oscuras, donde á la luz de la luna que entraba por las rajadas de la madera y los agujeros del tejado, se veían seres humanos que deliraban desfallecidos.

Cambió el cuadro aquel, y vi hombres de rostro varonil y ancha espalda vagar lentamente, con los brazos cruzados, por las calles de una población cuyas casas se cerraban á su paso, demandando humildes á la caridad el pan que no les daba el trabajo, prudentes á ratos, y á ratos amenazadores.

Y así, pasando y sucediéndose cuadros de miseria y desolación, vi madres escualidas dando el agotado pecho á niños pálidos, jóvenes puras que deseaban morir, hijos que lloraban, padres que maldecían, los lazos de la familia rotos, la idea del deber muerta, la del crimen incubándose lentamente en el cerebro, y el instinto de conservación imponiéndose á todo sentimiento...

Y alucinado, loco, confundí y mezclé los sonidos de la orquesta con los gemidos de angustia, las voces de los cantantes con los gritos de desesperación, el relampaguear de los brillantes con las miradas de la ira, los trajes con los sudarios, las flores con las raices, la luz con las tinieblas...

¿Cuánto tiempo estuve así? Lo ignoro; sólo sé que al verme en la calle, pensé que había sido majadero una vez más separándome aquella noche de la célebre máxima del insigne Panglós:

«Todo se halla perfectísimamente arreglado en el mejor de los mundos posibles.»

JOSE NAKENS

### Conferencia política

Mañana domingo, á las nueve de la noche, dará una conferencia en el círculo *Fraternidad Republicana* el ilustrado obrero, socio del mismo, don Emilio Botella, sobre el tema *Monarquía y República*.

Como el fin que se persigue en estas conferencias es esencialmente instructivo, los oyentes que lo deseen podrán usar de la palabra, previa la venia de la presidencia, para pedir aclaraciones á los conceptos emitidos por el orador, ó rectificar los que creyeran equivocados.

Para dirigir y mantener el orden de las discusiones, actuará de Presidente don Juan Botella Asensi, que ha sido designado á este efecto por la Junta Directiva de *Fraternidad Republicana*.

Deseamos que la conferencia de mañana sea un triunfo, para que

aliente á sus iniciadores á perseverar en la celebración de estos actos, que son los que avivan y mantienen el fuego sagrado de las convicciones.

### Propaganda láica

En la reunión celebrada el domingo último quedó constituida definitivamente la Comisión láica en la siguiente forma:

*Presidente*, Vicente Pons Pons. — *Secretario*, Lázaro Mascarell Llacer. — *Tesorero-Contador*, Antonio Montava Miró. — *Vocal*, Miguel Mora García, Jo-é Chinchilla Montava, Santiago Pérez Candela. — *Vocal auxiliar*, José Pascual Gadea.

El Vocal Santiago Pérez lo es como representante de la Unión Republicana de esta ciudad.

### La Asamblea del domingo

El pasado domingo celebróse en el círculo *Fraternidad Republicana* la anunciada Asamblea del Partido, convocada por la Junta Municipal para dar cuenta de un acuerdo reciente, en que hizo propias las declaraciones de la de Barcelona, por virtud de las cuales se adhería abiertamente á la política radical mantenida por el incansable propagandista Alejandro Lerroux, se separaba de la disciplina de la Unión Republicana y negaba obediencia á sus jefes.

La Asamblea aprobó por unanimidad la conducta de la Junta y le ratificó la confianza y autoridad que le dió al elegirla.

También se acordó, entre aplausos, á propuesta del señor Botella, enviar un saludo á Lerroux, expatriado por la reacción, reiterándole la adhesión entusiasta de sus correligionarios.

No solo en Cataluña, en España entera, van inclinándose todos los republicanos del lado de la sinceridad y entereza de este noble caudillo.

### La Corneta y la Campana

El cuartel y el convento están pared por medio.

Enfrente hay un herrero.

La corneta y la campana se entienden. Las ondas sonoras que de una y otra parten, son frases, son algo como el lenguaje de los pájaros.

Las golondrinas que revolotean junto al campanario, dicen algo que entienden los venecijos posados en los aleros de los tejados.

En todo son hay palabras; el hombre sólo entiende las suyas.

La campana y la corneta, cuando cesan sus obligaciones del día, se cuentan algo.

La corneta dice á la campana.

—Yo toco á diana, á rancho, á revista, á la oración, á la retreta; yo represento la fuerza, la disciplina militar, las glorias de la guerra, el sostén de la patria. Tú eres cantora del quietismo, reloj del tiempo perdido, la invitación al rezo, la pereza...

La campana responde:

—Soy el dulce sonido que resuena en todos los cristianos corazones; invito á orar; recuerdo en el *Angelus* cada día que nace, cada tarde que muere; le enseño al caminante el fin de su jornada; cada sonido mío es un cántico de Dios.

La corneta replica:

—Todos tus ecos recuerdan que guardas soldados sin armas, fuerzas perdidas, ciudadanos que no trabajan, hombres inútiles para la tierra, que reclama sus brazos. Oye, oye como responden los soldados á mi voz; ya acuden, ya forman, ya van á salir con marcial gallardía; por ellos viven en paz tus frailes; ellos les guardan la casa, y, en tanto, tus obedientes subordinados bajan al coro á rezar maitines. ¡Vivan los soldados!

La campana volta:

—Los soldados son la guerra, la destrucción, la sangre... Mis santos hermanos son la paz, la caridad, la ciencia, la aspiración al cielo; toca, toca tu diana, mientras yo llamo á los santos varones á misa primera. Oye, oye como bajan rezando, olvidados del mundo, que es el peligro, que es pecado, la pasión y la lucha. ¡Aquí no luchamos, creemos!

El herrero golpea el yunque; el martillo también habla, el martillo increpa.

— ¡Pan! ¡Pan! ¡Pan! ¡Pan! ¡Callad, cor-

netas y campanas! ¡Oid, oid, oid el son de la vida y de la humanidad meritoria!

Vosotros sois cantoras de cosas pasadas: la guerra y la clausura. Ni una ni otra podéis cantar la libertad, porque sonáis para siervos distintos, pero siervos todos. ¿De qué sirven unos y otros? ¿Qué labran, qué producen? Los unos preparados siempre á destruirlo todo, los otros destinados á no edificar nada. Ni estos ni aquellos contribuyen á nada útil; unos son del Estado, otros son del claustro. ¡Estado! ¡Claustro! ¡Palabras huecas!

¡Oid, oid, oid! Este es el son del siglo, la voz de millones de héroes desconocidos, eternamente pobres, perdurablemente pobres.

¡Pan! ¡Pan! ¡Pan! ¡Pan! ¡El sonido lo dice; yo soy el PAN bien ganado, con el sudor de mil millones de frentes.

¡Cornetas!... ¡Campanas!... ¡Atrás! ¡Yo soy el pan; yo soy el trabajo!

EUSABIO BLASCO.

### COMENTARIOS

Tanto como el propio hecho del triunfo de la candidatura republicana en la capital de la monarquía, son instructivos é interesantes los comentarios que sobre el suceso hacen los realistas, empeñados en demostrarse á sí mismos que Madrid es una población esencialmente monárquica, aunque con mucho diáimulo.

Dinástico ha habido que ha llevado su candor hasta recordar lo acaecido en elecciones pasadas, cuando las candidaturas monárquicas triunfaban en Madrid por enorme mayoría, y pregunta con aire victorioso qué se ha hecho de aquellos electores, si por ventura se los ha tragado la tierra. No, amigo Gedeón; ni la tierra se ha tragado á esos electores, ni, cuando así fuere, dejaría de devolverles oportunamente para apoyar la candidatura oficial, por la cual experimentan siempre los difuntos decidida predilección. Lo que hay es que la opinión cambia, fluctúa, se rectifica. ¡Bueno fuera que el elector quedase adacrito á su voto, como el siervo á la gleba! Muchos monárquicos que votaron en pasadas elecciones podrán no haber votado en estas. Muchos republicanos que entonces se abstuvieron, podrán haber concurrido ahora. Pero tampoco faltan electores que, habiendo votado antaño á los realistas, han reformado su juicio. Tales cambios de opinión son la causa de todas las mudanzas políticas. Esos votos que

cultivar el bacilo (1) fuera del organismo y con los productos de su cultivo reprodujo la enfermedad en los animales.

El referido elemento microbiano vive á nuestras expensas y existe normalmente en el aire, flotando en el polvo, su vehículo y principalmente en el esputo, en la saliva y en el sudor de los tísicos. También se encuentra en las leches procedentes de vacas, cabras y ovejas, y en los despojos de los animales que han sucumbido á consecuencia de tal dolencia.

En las grandes urbes y en las ciudades populosas, el germen de la tuberculosis está ampliamente sembrado en las vías públicas efecto de la expectoración de los enfermos de ese mal.

Arcteo describía en esta forma la enfermedad: (2) «La causa de la tisis es la ulceración pulmonar. Sigue á una tos prolongada ó la hemoptisis;

(1) Se incluye en este género las bacterias que se presentan en forma de bastoncillos filiformes (delicado y delgado como un hilo), más ó menos articulados móviles ó inmóviles.

(2) Diccionario enciclopédico, editado por los señores Montaner y Simón.

Años	Varones	Hembras	Total
1877	14	15	29
1876	23	21	44
1879	22	19	41
1880	20	11	31
1881	30	26	56
1882	30	19	49
1883	22	25	47
1884	36	23	59
1885	29	26	55
1886	31	16	47
1887	32	11	43
1888	24	11	35
1889	23	15	38
1890	24	14	38
1891	21	12	33
1892	25	17	42
1893	30	11	41
1894	30	14	44
1895	26	26	52
1896	34	22	56
1897	35	14	49
1898	24	15	39
1899	37	21	58
1900	34	24	58
Total	743	483	1226

ahora se busca en vano han ido allá adonde fueron la adhesión del pueblo á Fernando VII, los entusiastas progresistas por Isabel II. Quien quiera hallarlos, búsqelos en el sepúlcro de las creencias marchitas y de las ilusiones muertas.

Han atribuido otros el fracaso á la división de los monárquicos, los cuales se culpan entre sí de tibieza y casi de traición. ¡Inverosímil argumento donde, como en Madrid, todos los dinásticos fueron coligados á la lucha! Ciertamente que el campo de la legalidad es una verdadera olla de grillos, y que, no ya roto entre los inconexos fragmentos que restan de los viejos partidos, pero aún en el seno de cada uno de ellos, la discordia como soberana impera. ¿Habran dejado por eso de concertarse contra el enemigo común? Tanto por para ellos si así lo han hecho. ¿No nos decían, cuando luchábamos separados, que no todo lo hace el número, que la unión es también una fuerza? Aplíquese ahora la lección. Si resultan incapaces de defender su causa, tanto da que lo sean por pocos como por mal avenidos.

Se ha esgrimido también, aunque parezca imposible, el argumento de la sorpresa. Los monárquicos han sido sorprendidos. Fijaban tanto en su fuerza, que no han hecho de ella uso. Muchos no han votado, teniendo por inútil; tan cierta les parecía la victoria. Ahora habrán aprendido la verdad del adagio que nos enseña que el peligro está en la confianza. ¡Sorpresa sorprendente! Cuatro meses se ha tomado Maure para preparar las elecciones. En la capital de la monarquía las autoridades han oficiado de muñidores. Se ha pactado una coalición de todos los monárquicos. Se ha entregado el manubrio á un gran electorero de la taifa de enfrente, peritísimo en chanchullos. Se ha tendido en cuenta, al designar los candidatos, la supuesta omnipotencia del dinero. Se ha invitado á votar la candidatura ortodoxa á clérigos y militares, tratándoles como barrereros. La prensa oficiosa ha hecho sonoras campañas tocando á rebato, encareciendo la gravedad de una derrota en la capital de la monarquía para la causa de las instituciones, presentando la lucha por Madrid como un duelo entre monarquía y República, apelando á los intereses egoístas del pueblo madrileño. Hablar después de esto de sorpresa, es ocurrencia peregrina. Solo á estos dinásticos ó al diablo se les puede ocurrir declararse sorprendidos por lo mismo que están anunciando.

La insignificancia de la candidatura oficial, compuesta casi en su totalidad por unos cuantos caballeros muy conocidos en sus respectivos domicilios, es otra razón de peso. En todo caso la tal insignificancia no es obra nuestra. Buenos debieron parecerle á los candidatos al gobierno que los aceptó. Como andará su causa cuando los ministros tienen que invocar, á guisa de disculpa, su propia torpeza! Fuera de que nadie obró tan ciego que no vea en esa misma insignificancia de los candidatos oficiales un medio destinado á paliar el efecto de la derrota, atribuyendo el resultado al prestigio de las personas y no á la fuerza de las ideas. ¿Cómo explicarse de otra suerte la designación de nombres oscuros, tan propia del lugar y de la ocasión?

Ya que los votantes no han dado al gobierno mayoría, se apela á contar los abstenciones, y sumando sus votos á la candidatura ministerial, tiéndola por moralmente triunfadora. De esa especie de triunfos virtuales pueden nuestros enemigos apuntarse cuando deseen. Es un honesto pasatiempo. En un país en que solo por excepción se vota, se atribuye el sufragio de los que se abstienen, siempre podrá cantar victoria. En realidad, esos abstencidos no son nada, están con nadie, se han inhibido, se han retirado moralmente. La abstención es el silencio del elector, como elector. El que se abstiene ante las urnas, no dice nada. Si algo dice, es un asentimiento pasivo á lo que se dice. Si con alguien vota, es con la ma-

yoría. ¿No hay forma de averiguar aquí cual sea la voluntad que se oculta? ¿A que título suponen suya los dinásticos á esa masa de electores que no hizo uso de su derecho? ¿No podemos nosotros afirmar y suponer lo propio, juzgando á esos sufragios destinados á acrecentar más todavía las proporciones de nuestro triunfo?

Y en fin, los situacioneros ven en la propia derrota una prueba clara de la sinceridad electoral de los gobernantes. Nada hay tan cómodo y socorrido como esos argumentos de doble sistema. ¿Sale victorioso el gobierno? ¡Tiene mucha fuerza! ¿Resulta derrotado? ¡Es muy sincero! Falta saber únicamente si tal pretendida sinceridad no se ha parecido demasiado al valor del héroe por fuerza. En Madrid no cabe emplear ciertos recursos más allá de cierta medida. Lo que es corriente en Villamejor de abajo ó de arriba, no siempre es factible en la capital de España. Y ahora menos. Los republicanos estaban resueltos á no dejarse burlar impunemente. Auxiliados por los estudiantes, cuya conducta en esta ocasión nunca será bastante alabada, fueron á los colegios con la ley en una mano y el garrote en la otra. Ante esta resuelta actitud, la trampa electoral no osó valerse de sus mañas. Censo falsificado, muertos resucitados, votos comprados á subasta, inquilinos de casas imaginarias, ruedas de electores falsos, conatos de llevarse las actas en blanco y de no firmarlas y otras vilezas de ese jaez, no han faltado en las últimas elecciones. Todo ha cedido ante el empuje de la opinión, como cederá siempre que el pueblo quiera imponer su voluntad. Para que el argumento de la sinceridad resultara, sería menester que el gobierno perdiera las elecciones en toda España. Entonces cabría presumir de sincero, á reserva de examinar luego su conducta y contrastar esa presunción con los hechos.

Incurren los realistas en todos estos extravíos por negarse á reconocer la causa llana y sencilla del fenómeno. La cual causa no es otra que la siguiente. Se ha observado que, donde quiera que colegios rurales y urbanos forman circunscripción, triunfa en estos el candidato republicano, pero su elección es ahogada por el censo entero de aquellos. ¡Admirable previsión del legislador que, al hacer la ley, cuidóse también de hacer la trampa! Como en la mayoría de los pueblos ni siquiera se celebran elecciones, debemos inferir que los votos son republicanos y monárquicos los pucherazos. Seamos generosos y demos que el terror monárquico se conserve todavía en una parte de esa población rural, último refugio de las cosas que mueren y donde el paganismo halló su tumba. Las capitales son republicanas, y monárquicas parecen las aldeas, en tanto que la monarquía subsiste. Madrid, Barcelona, Valencia y gran número de otras capitales, las de mayor población é importancia, han dado de ello bien claro testimonio. ¿Cómo había de hacer excepción á esta regla la que, siendo hasta ahora capital de la monarquía, quiere serlo de la nación?

ALFREDO CALDERÓN.

## A los republicanos

Nakens que no ha tenido jamás otra fortuna que su pluma, invita á los republicanos á la adquisición de las obras que constituyen la Biblioteca de «El Motín» cuyo precio ha rebajado á la cuarta parte de su valor.

A continuación publicamos la lista de los libros y excusado es decir que todos los amantes de la causa democrática que estimen en algo los deberes de solidaridad para con el luchador ilustre que ha sacrificado su vida á la libertad, no ha menester de más excitaciones para inclinar su ánimo á realizar el pequeño sacrificio de comprar algunos de estos libros.

Los pedidos á D. José Nakens, Cárcel Modelo Madrid.

De 5 pesetas á 2'25. — La Iglesia y los Dioses, Moral jesuítica y La guerra de los Dioses.

De 2 pesetas á 50 céntimos. — Dios ante el sentido común, La religión natural, Lo que son los curas- Testamento del cura Mesler, La piqueta, Lo que no puede decirse, Puntos negros, Garrotazo limpio, Juan Lonas, Cuervos y lechuzas, Ciencia y religión y El compadre Mateo.

De 1 peseta á 25 céntimos. — Candido, Cante místico flamenco, El citador, Y siguen los curas, Cosas de curas, El voto de castidad, Tigre tosarando, El suplicio de un cura, La sima de Iguazuiza, La serpiente negra.

De 50 céntimos á 15. — Vientre y cerebro y Lo crimenes carlistas (Colección de 45 folletos, á 10 céntimos).

De 15 céntimos á 10. — Los reyes con mote, La infabilidad del papa, Juana la papisa, La mujer y la Iglesia, Maximas de los jesuitas, Carta de Talleyran, al Papa Pio VII Los mejores sonetos piadosos, curas y amas, Beatos y Beatas.

## Noticias

Conforme anunciamos en otro lugar de este número, mañana domingo á las nueve de la noche dará una conferencia en el círculo *Fraternidad Republicana* el socio del mismo don Emilio Botella, sobre el tema *Monarquía y República*.

Nuestros correligionarios de Alicante han emprendido una activa campaña de organización y propaganda republicanas por los pueblos de la provincia.

El pasado domingo celebraron el primer mitin en Villafrañca y para mañana se anuncia otro en el pueblo de San Juan que, seguramente, será un éxito como el anterior.

Alentamos á nuestros amigos de la capital para que no desmayen en la empresa comenzada, hasta que sus esfuerzos produzcan el lisonjero resultado que todos apetecemos.

Adelante.

A juzgar por el satisfactorio resultado de las gestiones hechas en Madrid por el Alcalde don Santiago Reig, de las que dió cuenta al Ayuntamiento en la sesión del lunes, puede aceptarse sin ningún género de dudas la seguridad de que pronto será un hecho la construcción del ferrocarril directo de Alcoy á Alicante, que tanto se anhelaba.

En la sesión que celebró el pasado lunes el Ayuntamiento se dió cuenta del acta suscrita por las sociedades obreras y políticas y representaciones de la prensa local, en que se solicitaba la adopción de medidas encaminadas á resolver el problema de la higiene en Alcoy y la crisis que atraviesan los trabajadores, principalmente el oficio de albañiles, acordándose que dicha solicitud pasara á informe de una Comisión especial para que, previo el informe de ésta, pueda el Ayuntamiento, con más elementos de juicio, resolver lo que proceda.

Todos los concejales que tomaron parte en la discusión y, especialmente, el señor Alcalde, reconocieron la importancia de los problemas enunciados en la solicitud y convinieron en la urgente necesidad de resolverlos.

Anteayer, en el tren de la una de la tarde, salió á hacer las compras de las incipientes estaciones, la señorita Emilia Martínez acompañada de su padre el conocido comerciante de esta plaza D. Eduardo Martínez.

Nos participan que estará de regreso para primeros de Abril próximo, con todas las novedades y creaciones de la moda, y

que asimismo, en el transcurso de su viaje, se recibirán los artículos pedidos en París al Sindicato de Fabricantes y Modistas, su prima autoridad de la moda universal.

Mañana serán remitidas al señor depositario del tesoro de la República don Ruperto Chávarri, con destino al dote de la hija de Nakens, 67'70 pesetas que han sido recaudadas, por suscripciones de diez céntimos, entre los correligionarios de esta localidad, secundando la iniciativa de la *Juventud Republicana* de Irún.

Los antecedentes de dicha recaudación, para quienes deseen examinarlos, obran en poder del Conserje de *Fraternidad Republicana*.

El pasado jueves ocurrió un desgraciado suceso en la carretera de Valencia, que no será el último si las autoridades no reprimen con mano fuerte el mal entendido espíritu de competencia de los cocheros.

Según las versiones por nosotros recogidas, las diligencias que hacían el recorrido de Alcoy á Planes pasaban el jueves por la tarde en dirección á este último pueblo, frente á las estaciones del ferrocarril, persiguiéndose á toda carrera, como es costumbre entre los del oficio. El conductor del coche que iba delante cayó de su asiento, no se sabe por qué, y fué atropellado por las dos diligencias, quedando muerto en el acto.

Estas desgracias no ocurren afortunadamente todos los días, pero los que tienen necesidad de usar carruajes de alquiler, aunque solo sea para ir á las estaciones ferroviarias, saben que pueden ocurrir.

Llamamos la atención de las autoridades.

De San Petersburgo comunican que ayer se cumplieron en varias ciudades rusas hasta 16 ejecuciones capitales de revolucionarios, y entre los condenados había algunas mujeres.

El conde de To'st si se encuentra gravemente enfermo, notándose en él una extraordinaria flaqueza de memoria.

Varios miembros de su familia dirigen a toda prisa á Yasnaia-Polnana, residencia del ilustre escritor.

## Imprenta "El Serpis,"

En este acreditado Establecimiento encontrará el público que tan dignamente le favorece un completo y variado surtido en objetos de escritorio, y particularmente en el ramo de librería, como así mismo los

### Dietarios económicos para 1908

los cuales ofrece á su numerosa y distinguida clientela, y sobre todo al comercio en general.

Se hacen con el mayor esmero, prontitud y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

San Cristóbal, 28.

## Aviso

Para la buena marcha administrativa de este periódico, suscribimos á nuestros suscriptores de fuera que se pongan al corriente en el pago de sus recibos.

Este periódico se vende en el Taller de encuadernación y centro de suscripciones de D. Remuado Segura, San Nicolás, 4.

Imprenta de «El Serpis»  
Calle San Cristóbal, núm 28. —ALCOY

# PARIS MADRID

BAZAR DE MODAS

Polavieja, 2.-Alcoy

Casa especial y única en su clase de modas y sombreros para señoras, niñas y niños. Grandes surtidos para la estación de otoño é invierno. Modelos directos de París, gran fantasía y novedad. Lóas y manguitos, picles y plumas, cuellos, guants, velos, broches, cintas, terciopelos, crespones, flores, armaduras y otros artículos. Bien montado. Obra por para toda clase de encargos y reformas a gusto de las señoras.

PRECIOS LIMITADOS

# LA FUENTE DEL ORO

## Sombrerería y Fábrica de Gorras

### E. Martínez Bayarri

M. Torregrosa 2, (antes Vall).-ALCOY

Grandes surtidos para la estación de invierno en sombreros, gorras y boinas de las mejores casas del País y Extranjero; así como de fabricación propia. Taller para toda clase de encargos al día y á gusto del consumidor, como de uniformes, sombreros y gorras para militares, músicos, establecimientos públicos, fiestas y teatros.

GRAN ECONOMÍA

## EL SERPIS

Imprenta, Librería y Papelería

San Cristóbal, 28.-ALCOY

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

## EL SIGLO XX

Acaba de recibir el primer surtido de trajes de verano alta novedad para caballero.

Todo el que quiera vestir bien y barato debe visitar este establecimiento y se convencerá; no es un reclamo y si una realidad el resultado obtenido por esta casa en el último Concurso Comercial verificado.

## EL SIGLO XX

COMERCIO DE TEJIDOS

DE

JOSÉ FERRER

6, Polavieja, 6

## CAFÉ DEL COMERCIO

San Lorenzo, n.º 15

Todas las noches grandes conciertos y variados números por notables artistas.

En este Establecimiento se sirve al público los más acreditados licores del país y extranjero, con arreglo á la siguiente

### TARIFA DE PRECIOS

	Ptas.		Ptas.
Café	0'25	Chartreuse	0'50
Limonadas	0'20	Absinthe entera	0'50
Cerveza «Pilsen»	0'30	Id. media	0'25
Id. «Mahou»	0'60	Vermouth entero	0'50
Id. «Aguila»	0'60	Id. medio	0'25
Id. «Asturiaca»	0'50		
		<b>Vinos</b>	
<b>Licores</b>		Manzanilla	0'35
Cognac «Martel»	0'75	Jerez seco ó dulce	0'35
Id. «Domecq» tres	0'50		
Cepas	0'25	<b>Chocolates</b>	
Id. «Corriente»	0'25	Con bizcochos	0'40
Rhom	0'25	Con tostada	0'50
Anis (varias marcas)	0'25	Raciones de jamón ó	
Ginebra	0'25	salchichón con pan,	
Benedictine	0'50	vino y aceitunas	1'75

# LA FABRIL VALENCIANA

(ÚNICA EN ESPAÑA)

Fábrica de máquinas para confeccionar toda clase de géneros de punto

Se facilitan á plazos de 5 pesetas semanales. Gran depósito de máquinas de coser de las mejores marcas extranjeras. Máquinas para escribir, á plazos ó al contado. Piezas de recambio y accesorios para toda clase de máquinas. Se hacen cambios y composturas.

ADOLFO FRANCÉS JORDA

Plaza Portal Nuevo, núm. 1.-ALCOY

# VINOS Y LICORES

## Eduardo Martínez

Plaza de la Constitución, n.º 8

Se acaba de recibir el «ANIS LERROUX», especialidad de la casa Martínez Imbert de Valencia.

# LA PAJARITA

## GRAN BAZAR DE CALZADO

POLAVIEJA, 20

En este establecimiento encontrará el público un completo surtido en toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños.

Precios sin competencia

# Ferretería de "El Toro,"

## DE RICARDO GIL

Polavieja, número 17 — San Mauro, número 8

# GRAN REBAJA DE PRECIOS

Para la inauguración del nuevo local, con entadas por las calles de Polavieja y San Mauro, se han recibido en este acreditado establecimiento grandes remesas de diversos objetos de ferretería, quincalla, batería de cocina, loza y cristal, perfumería, camas de hierro y madera, muebles, etc., etc., que el propietario de este comercio, queriendo ponderar al constante y creciente favor del público y de su numerosa y distinguida clientela, ha acordado realizar todos los mencionados artículos, á precios muy económicos.

EXPOSICIONES PERMANENTES

ENTRADA LIBRE

Depósito de aparatos y discos de la Compañía Francesa del Gramofono

Es esta una ocasión que el público debe aprovechar para adquirir multitud de objetos necesarios y utilísimos por precios muy reducidos

# FERRERERIA DE "EL TORO,"

Polavieja, núm. 17 y San Mauro, 8